
  

 

第１４１１回 例会 ２０２０年（令和２年）１０月１９日 

（地域社会の経済発展月間/米山月間） 

 

前回（１０月１２日）例会記録  

◇プログレス 山川 良知 副ＳＡＡ  

 

１．来客紹介 甚田 隆康 親睦委員       

  ゲスト：０名 地区外：０名 地区内：２名 合計：２名 

  

２．会長の時間  「大津事件」  岡本  茂 会長 

 

１０月５日に、シンガポールロータリークラブの石崎昌市さんがお亡くなりになりました。 

石崎さんは２年前に亡くなったわが船場ロータリークラブの斧原会員と親交が深く、シンガポー

ルロータリーとの姉妹提携には大変ご尽力いただいたと聞いております。最近は、東京の親戚

のもとで療養されていたようです。９１歳でした。ご冥福をお祈りいたします。 

コロナウイルス感染は「国難」といわれます。 

今日は、開国後、明治の日本を襲った最初の国難の話です。明治２４年、ロシアのニコライ皇太

子が、ウラジオストクで行われるシベリア鉄道の起工式の出席のため、その旅の途中に日本を

訪問しました。京都に宿泊し、翌日、琵琶湖遊覧を終え、人力車でまた京都に向けて大津の街を抜ける途中、京町筋の唐崎

地内で、沿道で警備していた巡査の津田三蔵が、突然皇太子にサーベルで切りつけました。幸い、車夫２人がこれを取り押

さえ、ニコライは軽傷で済みましたが、犯人が警察官とあっては政府の重大な手落ちです。怒ったロシアが領土の割譲を 

要求したら・・、賠償金は・・、戦争になったら開国からまだ２０年余りの日本は到底立ち向かえない。日本中が震撼しました。 

 

本日のプログラム                     （本日のプログレス 山川 良知 副ＳＡＡ） 

○ ロ‐タリ‐ソング 「それでこそロータリー」 

○ 会長の時間  〇 幹事報告  〇 委員会報告  〇 ニコニコ箱報告  〇 出席報告 

○ 委員会卓話 「米山奨学委員会」 関西米山奨学生学友会 会長 閔 スラ 様 

・もみじ 

・おつかいありさん 

・きりきら星 



 

国家存亡の危機です。 

松方正義首相、伊藤博文、黒田清隆ら元勲は、皇室への犯罪は傷害だけでも死刑とする皇室罪をこの事件で適用する 

よう司法に求めましたが、条文の対象は日本の皇室への犯罪んみ。戦争のリスクは避けたいが、列強との不平等条約を 

改正するには、法を厳格に適用する法治国家と認めさせる必要もある。津田を裁く大審院特別法廷は、法に従うよう 

大審院長（最高裁長官）児島惟謙から説得され、結局、担当裁判官は「無期徒刑に処するものなり」と謀殺未遂罪を適用。 

児島の行動は、司法権の独立並びに三権分立を守ったと称賛され、またロシアも日本の対応に理解を示しました。 

日本は難を逃れたことになります。 

関係者のその後ですが、日×露は結局１３年後、明治３７年に開戦。津田三蔵は 3か月後に肺炎で死亡。 

ニコライ２世は３年後皇帝になりますが大正７年、ロシア革命で家族共に銃殺。児島惟謙は、のち関西法律学校 

（今の関西大学）の創立に深く関与しました。一方、車夫２人が、日本、ロシア両政府、またニコライから支給された年金や 

報奨金は庶民には想像もできない大金でした。一人は遊興にふけり、さまざまな事業に手を出し、博打と妾に身を持ち崩す。

もう一人は日露戦争が始まると同時に国賊扱いされ、村八分になり失意のうちに死亡。ただし、日露戦争が起こるとこの 

車夫たちの評判が落ちるのと反対に、今度は、津田三蔵を愛国の志士と持ち上げました。 

人の幸不幸、運不運は変転するもの、計り知れないもの。「禍福は糾える縄の如し」とはよく言ったものです。 

 

３．委員会報告 

◎ 親睦委員会 澤田 宗久 委員長 

１１月から新たに竹内弘さん、堀口こみちさん、中井崇さん、天野大樹さんの４名の会員を迎えることとなりました。 

つきましては下記の通り歓迎会を開催致しますので、ご出席の程よろしくお願い致します。 

日時：令和２年１１月１６日（月）１８：３０開演（１８：００受付） 

場所：ホテルイット（藤井幹事のお店） 

本日例会終了後、会長、幹事、会長エレクトの出席のもと担当者の皆様出席の程宜しくお願い致します。 

議題は１２月１４日（月）に行われるクリスマス家族懇親会についてです。 

 

◎ 会員増強委員会 中村  一 委員長 

１０月１９日の例会で２名様の体験例会者のご参加がございますので、皆様でお迎え頂けますよう、またお声掛けなど 

ご協力頂けますよう宜しくお願い申し上げます。 

また、同日の例会終了後に体験例会ご参加の２名様に対しまして、当クラブについての説明会を開催し、ご入会に 

向けての勧誘活動を致します。 

 

◎ 青少年奉仕委員会 山川 良知 委員長 

既に恒例となりました開平小学校の生徒による職場体験実習を今年度も開催することになりました。従来は５，６年生を 

対象としていましたが、生徒数の増加により、今年度は５年生のみ（３９名）を対象といたします。 

日程は１２月２３日を予定しておりますので、ご協力の程お願いいたします。 

 

４．ニコニコ報告  中嶋 啓至 親睦委員 

澤田 会員・・・・本日例会終了後、親睦委員会を開催いたしますので宜しくお願い致します。 

岡本(真) 会員・・・・中嶋さん、土曜日はありがとうございました! 

中嶋 会員・・・・先日、岡本真太郎さん主催の勉強会に参加させていただきました。いくつになっても学びは大切ですね。 

中西 会員・・・・開店６周年記念にご来店いただきました皆々様に今一度感謝と御礼を申し上げます。 

おかげさまで賑やかな冬始めとなりました。今後ともどうぞよろしくお願い致します。 

新川、栗原、清水、山川、吉本、俣野、原山、小山、片岡、宮原、甚田、大磯、伊藤、小島、岩崎、井澤、松谷、 

沖、北野、岡野、中村、 

  各会員・・・・台風は通過しましたが、災害対策はしていますか？何事も事前の準備が大切です! 



 

 

５．出席報告 山川 良知 副ＳＡＡ 

会員総数 ３５名 出席率計算会員数 ３４名 出席会員数 ３０名 出席率 ８８％ 

第１４０８回（９月１４日） 修正出席率 ９７％ 

 

６．ご報告  社会奉仕委員会 小山 章松 委員長 

 シンガポールロータリークラブの石崎昌市様が去る１０月５日にご逝去されました。 

当クラブ元会員の斧原秀夫さんと石崎様が古くからの友人であった関係で、両名の尽力により１９９５年３月に名門 

シンガポール RCと姉妹提携（正式には１９９６年１０月２３日）し、１９９７年３月１８日から２２日まで、シンガポールに 

２８名（家族を含む）で公式訪問をしました。石崎様は日本人としてはじめてシンガポール RCの会員になられ、熱心に 

ロータリー活動をされ、その後同RCの日本人メンバーも増えています。また、石崎様は１０年以上前からシンガポールの 

優秀な学生を母校の関西学院大学に留学させ、すべての費用を負担されておられます。 

石崎様のご冥福をお祈りいたします。 

 

７．卓  話  「名前にまつわる話」  新川 晃生 会員 

 

私の会社、現在の社名は「エース株式会社」ですが、設立当初は、創業者の名前をとって 

「新川柳商店」といいました。 

昭和３８年に社名変更を行ったのですが、この「エース」、元々はカバンのブランドとして 

昭和２７年に商標登録をした「ACE」です。「エース」とは、文字通り「ナンバーワン」 

「第一人者」「最高のもの」という意味で、「常に最高のカバン作りを目指し、使って喜ばれる 

カバンを世の中に送り出すことによって、社会に貢献したい」という願いが込められていま

す。 

ところで、私の父でもある創業者の新川柳作ですが、親からもらった名前は「勝義」と言いまし

た。それを昭和１４年、奉公先から独立する際に「柳作」と改名しています。 

柳作の「作」は物を作る「作」であり、柳作の「柳（ヤナギ）」は「新しい川（新川）に雪折れしない強い柳がよく繁り成長する」と

いう願いを込めた名前であったそうです。 

戸籍上の名前を変更するには家庭裁判所の許可が必要で、それなりに正当な理由がないと認められないようですが、 

その当時は比較的認められ易かったのか、周りの友人も何人か改名されていたそうです。 

…と私も思っていたのですが、ある時その認識が間違っていたことが判明しました。 

私が二十歳になったとき、成人式の案内が来ないので役所で調べたところ、戸籍が漏れている漏籍と言われてしまいました。

私は、昭和２６年生まれですが、石川県の出身の父が昭和２８年に戸籍を大阪に移した際に、私だけ石川県に本籍が残って

いたのです。なぜそんなことが起こったかというと、本人は昭和１４年に改名したつもりでいましたが、正式に改名の手続きが

なされたのは、昭和 28 年以降のことだったのです。私は４人兄弟のいちばん下ですが、上の３人は出生届を「勝義」で出し

ていました。しかし、何を思ったのか私の出生届は「柳作」で出されていたのです。そのため、私の戸籍だけ漏れて石川県に

残っていたということです。私が生まれたときは、すでに改名してから１２年経っていましたので、本人も「柳作」になりきって

いたのでしょうか。今でこそ笑い話ですが、私が二十歳になるまで何も不都合がなかったことにも驚かされます。 

今は戸籍もコンピューターで管理されているでしょうから、このようなことは起こらないのかもしれません。 

 

 

              ☆次回１０月２６日（月）例会予定 

                ・フリートーク 

・指名委員会 ４階「蘭の間」 １３：４０～１４：４０ 


